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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

Ata da 50ª reunião ordinária realizada em 11 de fevereiro de 2016. 3 

 4 

Aos onze dias do mês de fevereiro de 2016, às 09h30min, na sede do Comitê do Rio Urucuia, 5 

em Unai, Minas Gerais, reuniram-se os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 6 

Urucuia para a 50ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e 7 

suplentes: Representantes do poder público estadual RICARDO RODRIGUES DE CARVALHO, 8 

representante da Semad, JOSÉ DE PAULA MARTINS representante do IEF,HEITOR CARNEIRO 9 

SANTORO representante da PMMG, EDUARDO FERREIRA GUIMARÃES representante da 10 

PMM, Edivaldo Paes dos Santos representante da Emater sendo representado por 11 

Álvaro.Representantes do Poder Público Municipal, JUAREZ DE MELO SOUTO representante 12 

da Prefeitura de Unaí,WELLINGTON CARLOS DE CASTRO representante da Prefeitura 13 

Municipal de Uruana de Minas. Representantes dos usuários de recursos hídricos MARCELO 14 

PERONDI, representante da Coopertinga, ALTEGNO B. DORNELLAS representante da Capul, 15 

JOSÉ AMÉRICO CARNIEL representante da Associação Mundo Novo. Representante da 16 

Sociedade Civil, CÁTIA REGINA DE FREITAS ROCHA representante da Apa,  ALESSANDRO DA 17 

ROCHA representante do grupo teatral Kirios sendo representado por NAZARENO JOSÉ 18 

PAULINO, TEREZINHA LOPES  SANTANA representante da AAMA, FRANCISCO PINTO DA 19 

SILVA representante da ARPA, MANOEL DELCI BATISTA DA SILVA representante da Arpa, 20 

LUIZ MENDES SOARES representante do Crea-MG, JULIO CÉSAR AYALA BARRETO 21 

representante do Crea-MG, ERNANE FARIA representante da Funatura. Compareceram na 22 

reunião plenária do comitê 03 visitantes, que prestigiaram a seção.  Assuntos em Pauta: 1) 23 

EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO - 2) ABERTURA. Após a composição da mesa, o 24 

Presidente do Comitê JOSÉ AMÉRICO desejou a boas vindas aos presentes e convidou Juarez 25 

de Melo Souto para fazer valer as honras do Município ocasião que diz que os municípios 26 

perderam muito a capacidade de desenvolver os projetos juntamente com o CBH e informou 27 

ser muito prazeroso receber os presentes em seguida o Presidente também convidou o 28 

representante da SEMAD RICARDO RODRIGUES para compor a mesa anunciou a execução 29 

do Hino Nacional e após colocou em discussão apresentação da ata da 49ª reunião ordinária. 30 
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3) EXAME DA ATA DA 49ª REUNIÃO ORDINÁRIA. O exame da 49ª Reunião Ordinária, 31 

realizada no dia 10 de dezembro de 2015, foi aprovada por unanimidade, após a observância 32 

do conselheiro EDUARDO FERREIRA GUIMARAES em que o nome do conselheiro MANOEL 33 

DELCI encontra-se com um erro ortográfico nas atas anteriores onde MANOEL DA SILVA. 4) 34 

COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. A representante da AMNOR IVONETE ANTUNES 35 

FERREIRA relatou que o CBH Paracatú solicitou da AMNOR um espaço na agenda da próxima 36 

reunião da mesma para que façam uma exposição dos trabalhos desenvolvidos dos Comitês, 37 

foi mencionado também que a AMNOR está com vários parceiros trabalhando com o projeto 38 

Noroeste Empreendedor, o Presidente do Comitê se diz contente em poder somar para este 39 

projeto, em seguida foi concedida a palavra para o visitante Álvaro, representante da Emater 40 

que questionou quanto a suplência do seu colega Edivaldo Paes dos Santos, ocasião em que 41 

foi explicado que o suplente da Emater é o representante do IMA – Instituto Mineiro de 42 

Agropecuária. O visitante Álvaro informou que na data de 04 de março de 2016, na Câmara 43 

Municipal de Unai, estará sendo realizado o mutirão do CAR com a participação da Emater, 44 

Ief, Prefeitura Municipal de Unaí e demais parceiros, O Presidente do Comitê informou aos 45 

presentes que a FIEMG e a FAEMG irá proporcionar outro curso sobre o Car. Foi manifestado 46 

ainda sobre a preocupação quanto ao fato de contadores estarem fazendo o Car, que poderá 47 

trazer transtornos e prejuízos aos produtores rurais futuramente, pois os mesmos não são 48 

habilitados a fazer o Car. O conselheiro Juarez de Melo Souto perguntou para o 49 

representante da Semad Ricardo Boaventura se a Supram teria competência para analisar os 50 

processos de licenciamento, o qual respondeu que a Lei de Modelagem do Sisema está na 51 

dependência de criação dos decretos e que estão trabalhando normalmente. O conselheiro 52 

Júlio Ayala mencionou a parceria envolvendo SAAE e o CBH na execução de projetos de 53 

recuperação hidroambiental, e que foi implantado um projeto nesses moldes em uma 54 

propriedade de 30 hectares localizada próximo ao aeroporto, na bacia hidrográfica do 55 

Ribeirão Santa Rita. Ressaltou a importância de o CBH URUCUIA fortalecer a sua gestão junto 56 

às entidades e órgãos e solicitar o apoio necessário na execução de projetos similares a este 57 

implantado em Unaí, onde órgão como a CODEVASF tem recursos que poderiam estar sendo 58 

disponibilizados. Ainda foi mencionado a obrigatoriedade no caso de barramentos acima de 59 



 
COMITÊ DA SUB BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38610-000 
Fone: (38) 3676-2527 e (38) 8822-5015 – E-mail: cbhurucuia@hotmail.com 

 

 

 

10 hectares serem solicitados o EIA /RIMA. Foi sugerido fazer uma moção e enviar para o 60 

Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas-FMCBH, para articular junto ao Governo 61 

do Estado, via SEMAD, solicitando que esta exigência seja dispensada, ainda mais pelo fato 62 

da grande escassez de água que estamos atravessando exige o apoio nas praticas que visam a 63 

acumulação de água na propriedade rural. O Presidente pediu aos conselheiros se 64 

manifestarem sobre o assunto, e estes aprovaram a ideia por unanimidade. O conselheiro 65 

Marcelo Perondi mencionou que implantou o projeto de recuperação hidroambiental, com 66 

vários terraços e bacias de contenção em sua propriedade, e que nunca teve problemas tais 67 

como erosão e observou que aumentou a produção de água em cerca de 30%, o que 68 

fortalece a importância do produtor de água em nível de propriedade rural. O presidente do 69 

CBH José Américo propôs adoção do bom uso do solo e da água citando que seria 70 

interessante a realização de uma visita técnica com alguns produtores à Itaipú Binacional, 71 

onde foi realizado um trabalho sobre a produção de solo e água na região. Mencionou ainda 72 

que a Votorantin realizou uma apresentação no CBH Paracatú sobre os trabalhos 73 

desenvolvidos na empresa e que estão dispostos a realizar a apresentação no CBH Urucuia 74 

como também aguardam a visita dos conselheiros na empresa. O conselheiro Francisco Pinto 75 

da Silva reforçou sobre o projeto que está sendo desenvolvido pelo Júlio em parceria com o 76 

SAAE e parabenizou o SAAE pelo compromisso com o Meio Ambiente ao passo que órgãos 77 

como a Copasa não dão a devida importância para tal ação. A representante a Amnor Ivonete 78 

Antunes reiterou a necessidade de uma articulação junta á Copasa para quando da 79 

solicitação de dados a mesma se dispuser a repassá-los, pois ocorreu fato quando da 80 

elaboração de planos de saneamentos dos municípios a Copasa não repassou as informações 81 

solicitadas pela Amnor. O conselheiro Manoel Delci mencionou da necessidade do CBH 82 

formar uma equipe e deslocar até a Copasa para discutir o projeto a ser desenvolvido, o 83 

presidente do CBH José Américo sugeriu a elaboração de um projeto Piloto para as áreas de 84 

captação de água de cada município. 5) APRESENTAÇÃO DO TDR (TERMO DE REFERENCIA 85 

DOS PROJETOS E RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL DE CHAPADA GAUCHA E URUANA DE 86 

MINAS). O conselheiro Júlio Ayala, representante do CREA-MG e membro da Câmara Técnica 87 

de Planos e Projetos mencionou que o TDR – Termo de referência dos projetos de 88 
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recuperação hidroambiental de Uruana de Minas e de Chapada Gaúcha foi repassado para os 89 

conselheiros da Câmara Técnica e que estes fizeram algumas considerações tais como da 90 

necessidade de incluir um trecho da rodovia LMG-638 (em torno de 2,5 Km), que liga Uruana 91 

de Minas ao povoado de Sagarana, dentro do projeto de recuperação hidroambiental, para 92 

promover a sua readequação. Também se referiu à necessidade de incluir áreas de lavouras e 93 

de pastagens localizadas na parte mais alta da bacia hidrográfica do córrego Pasto dos Bois 94 

(chapada), onde é necessária a construção de terraços em nível.  A visitante Joice do SAAE 95 

mencionou a Lei 12.503/97 Lei Estadual onde órgão tem que investir meio por cento da 96 

arrecadação para financiar projetos que visem a conservação do solo na Bacia onde retira a 97 

água para abastecimento, como também recuperar a mata ciliar e que a grande dificuldade 98 

em repassar o recurso é a falta de projetos de qualidade. Informou que o recurso do ano de 99 

2015 foi disponibilizado e contratado uma empresa para executar o projeto de recuperação 100 

hidroambiental, com demarcação e construção de terraços em nível, readequação de 101 

estradas e plantio de mudas para recuperação de mata ciliar na bacia hidrográfica do 102 

Ribeirão Santa Rita. 6) DELIBERAÇÕES: a. Assunto 1: Apresentação de proposta sobre 103 

cobrança de taxas de administração para manutenção administrativa e operacional do CBH 104 

Urucuia. A conselheira Cátia mencionou fato para manter o CBH precisa de recursos para a 105 

compra de tintas de impressora, contas de telefone, água, energia e demais despesas, e 106 

sugeriu que fosse estabelecida nas contas de água dos usuários do perímetro urbano um 107 

valor acrescido na faixa de 2 reais a ser cobrado através do SAAE/COPASA e no caso dos 108 

produtores rurais serem cobrados na conta de energia ou através do sindicato dos 109 

produtores rurais no valor de 3 reais. O conselheiro Eduardo Ferreira mencionou a dúvida 110 

desta cobrança, e mencionou a sua preocupação pelo fato do Igam colocar os custos de 111 

manutenção na responsabilidade dos Comitês. O conselheiro Marcelo Perondi sugeriu que a 112 

cobrança não deveria ser feita aos sindicatos dos produtores rurais, pois a cobrança é muito 113 

difícil, pois como experiência que tem por ser presidente do sindicato dos produtores rurais. 114 

O conselheiro Francisco da ARPA mencionou a importância dos municípios e Câmaras 115 

Municipais fazerem conscientização da população quanto à importância deste recurso, para 116 

os Comitês terem condições de executarem os projetos de preservação de Meio Ambiente 117 
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deixando a cobrança a cargo do SAAE ou Copasa. Mencionou ainda que nos municípios que 118 

tudo que é arrecadado através do Meio Ambiente não volta para o setor. No final, todos os 119 

conselheiros aprovaram a taxa de cobrança administrativa; b. assunto 2: Substituição de 120 

conselheiro: Foi dado posse ao conselheiro Fábio José de Souza, representante da Prefeitura 121 

Municipal de Dom Bosco. 7) ASSUNTOS GERAIS: O presidente do CBH sugeriu uma proposta 122 

que as Câmaras técnicas sejam coordenadas por conselheiros. Em seguida o presidente 123 

passou a palavra para o Braytner conforme solicitado, e este mencionou que desenvolve há 5 124 

anos o trabalho de Educação Ambiental junto a população e observou-se uma 125 

conscientização muito grande, pois diminuiu as ocorrências de crimes ambientais e 126 

mencionou fato que no aterro sanitário de Unaí conforme denuncia está ocorrendo 127 

infiltração de chorume no solo com a ocorrência de erosão tipo voçoroca no local e 128 

perguntou-se o que deveria ser feito para melhorar a qualidade de vida daquele região e 129 

como o Comitê poderia contribuir para melhorar esta situação. No final citou que trabalha 130 

com 300 alunos na área ambiental como também com horta comunitária e solicitou 131 

colaboração do Comitê e de todos os presentes. O presidente do CBH ressaltou necessidade 132 

de tirar dúvidas quanto ao regimento do Comitê principalmente quanto as Câmaras Técnicas 133 

e outra recomendação fazer ofício para AMNOR solicitando espaço nas próximas reuniões 134 

para os Comitês fazerem apresentação dos seus trabalhos para os membros da AMNOR. 8) 135 

ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem discutidos o presidente declarou 136 

encerrada a sessão da qual foi lavrada esta ata. 137 

 138 

 139 

 140 
 141 

 142 

JOSÉ DE PAULA MARTINS 143 

 Secretário adjunto  144 


